
昨天，杜开林还带记者
参观了正在改造中的卷烟厂

厂房，而说是改造，其实大
的结构根本没有改变，只是
局部的墙体作了拆除，这样
的文化创意理念得到了很
多商户的认同。前几天，有
一个想来这里投资的西餐
厅考察了这里，他们提出的

意见是，保留厂房的旧式感
觉，甚至墙体上浓重的烟灰
也不要弄掉，而是贴着墙的
周围，用玻璃挡起来，让来消
费的客人享受到一种别样的
文化风情。

坐上老式的大货梯，记

者一层一层往上走，发现厂
房共4层，分东西两块，拆除
后形成一个个大的独立区
域，每一个少说也有1000平

方米。下面3层做高档的餐饮
美食、文化娱乐（KTV、演艺
吧）、水文化（SPA、桑拿）、
高端会所等。第四层则做成
名家书画村，约3000平方米。

另外，这一层还要建造一个
全国最大的专业艺术品拍卖
厅，计1000平方米。为了保证
画家们的工作生活独立，西
边的货梯只对他们开放。

当然，原来灰蒙蒙的楼
顶将是改造最大的地方，

改造后，这里将成为一个
楼顶空中花园，总面积
6000平方米，其中还配备
一个网球场。

预计，今年12月24日，
“南京1949” 正式对外开
业，11月中旬试营业。
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在寸土寸金的新街口地区，
处于玄武区杨将军巷9号的原南

京卷烟厂地理位置可谓相当的
优越，东面是民国原貌建筑的
1912休闲街区、“总统府”、梅园
新村纪念馆等，西面遍布富有现
代气息的商业广场、写字楼，如
德基广场、520广场等。但在东西
面风貌都日新月异的情况下，自

30年前南京卷烟厂在这落户开
始，面貌就没有怎么改变过。随
着城市化的发展，这里的风格和
周边越来越格格不入。“很多人
都说，这里已经成了南京城的一
个遗憾。”已经拿下卷烟厂厂房

投资项目的江苏中艺文化传播
有限责任公司 “南京1949”项
目总策划人杜开林这样说。

几年前，卷烟厂从这里搬
到了河西，闲置下来的建筑面
积约1.7万平方米的厂房成了
很多企业争夺的对象。但随后，
多家企业开发这里的想法也都
没了下文。这是因为，一方面卷

烟厂不想把这里卖出去，另一
方面，南京市政府也有一个考
虑，即自从2004年1912休闲街
区成为南京的一个文化新坐标

之后，这两年来，后面就没有了
什么新的亮点。那卷烟厂这个

地块是不是可以成为和1912互
动的一个最佳候选呢？

去年底，杜开林开始策划
开发卷烟厂厂房这个项目时，
想把这里做成一个图书音像批
发市场，由于该地区的物流条
件欠缺，放弃了这一策划；又想

把这里建成一个小型的、多户头
的集餐饮娱乐于一体的休闲娱
乐街，这样的思路经过调查论证
后，显然在和1912抢生意，这样
既达不到双赢的目的，又不能起
到该地区项目互动的作用，于是
又放弃掉了；最后，杜开林决定，

和1912形成互动，走高端的、大
体量的，以提供白领阶层文化休
闲娱乐消费的文化项目，该策划
一经上报，立即得到政府有关部
门的支持。现在，这个名为“南京
1949”的文化休闲项目已进入
商业地产开发的阶段，同时被区

立项并上报省市立项。杜开林提
出，要用两年的时间，把这里打
造成国家级的文化休闲娱乐基
地，预计投资、引进的资金将达3

亿元人民币。

“南京1949”这个名字并
不是随便起的，杜开林说，它

基于历史、文化以及项目本身
等方面考虑。1949年南京解
放，这个年号对中国特别是南
京有着特殊的意义；旁边的
1912休闲街区体现的是民国
风格，“南京1949”则要体现
建国后的风格。

那么，“南京1949”会不
会和1912抢生意呢？杜开林

笑说：“‘1949’与‘1912’虽
说都是打着文化品牌，但经营
项目的规模并不同，‘1912’
很多娱乐餐饮场所面积都不是
很大，而在‘1949’中所有的
项目都将是大体量，起码在
2000平方米以上，而且要是知

名的，品牌的类型也不会雷同。
该厂房经过改造以后，可达到
3万平方米的经营空间，但现
在的预定需求量高达5万平方
米，所以我们也在考虑通过拍
卖的方式，让优秀的企业进驻。
可以说，建成后的‘1949’与

‘1912’没有对比性可言，只
能是遥相呼应，成为南京文化
娱乐的两大时尚地标！”

南京，这个文化底蕴浓
厚，艺术家颇多的城市，却一

直没有一个叫得响的艺术
区，不能不说是一个遗憾。所
以，在整个“南京1949”项
目中，打造江苏的顶级“名
家书画村”，也成了最吸引
记者的话题。在这个占地大
约3000平方米的“名家书画

村”中，届时很多国内一级
的书画大师将在这里拥有自
己的画室，成为一个艺术大
师的殿堂，这无疑是让人振
奋的。你能想象，南京的798
（!"#$%&'()*+

,）不久将诞生。

不过，“名家书画村”和
北京的“798”又不尽相同。
杜开林告诉记者，“798”刚

成立时，主要针对一些刚毕
业的或者是北漂的艺术家，
后来“798”名气大了，很多
人也出名了，但地价却贵了。
一些艺术家受不了，又搬走
了。“我们不想走‘798’的
老路，我们要的是真正的名

家，门槛会比较高，江苏籍的
国家一级美术师，或是中国

美协会员或中国书协会员，
只有达到这个标准，才能在

这里开工作室。我们已经和
40多位大师接洽了，他们对
这个废旧的厂房改建成画室
都很感兴趣。目前江苏知名
书画家外流的现象很严重，
我想通过这个平台，一方面
把江苏的书画家聚集在一起

交流沟通，另一方面更好地
展现江苏艺术家的实力，打
造江苏文化大省的品牌！”

让人难以置信的是，书

画家驻扎这里，不需要一分
钱。杜开林笑说：“整个3000

平方米的画室将全都给画家
无偿使用！”至于为什么这
么做，杜开林直言：“这是我
们既定的目标，不能光赚取
经济利益，我们要打响这里
的文化品牌。”杜开林还表

示，因为画家不可能一直呆
在画室创作，所以在画家不
在的时候，画室将对外开放，
展览画家最近创作的新品，
另外建成后的天台空中花园
将作为现代楼顶绿色经济开
发项目的一个示范场地。
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